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! 白发苍苍的杨小明谈起工作很有激情
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当指挥官也冲锋陷阵
!李晋昭 上海陆家嘴集团党委书记"

杨小明作为浦东开发的“八百壮士”之一，从
浦东开发的第一天起就一直在这片热土上拼搏，
至今仍冲在浦东二次创业的最前沿。

!""#年，作为浦东新区第一个“主动下岗”的
干部，杨小明来到外高桥保税区新发展有限公司
任总经理。当时我只是外高桥下属子公司的一名
普通工作人员，但对杨小明当年指挥的一场场
“战役”印象深刻。

杨小明来到外高桥的时候，正是公司最困难
时期，动迁结束了，园区造好了，但招商形势严
峻，公司债务缠身。经过对市政府产业定位的分
析研究，再对其他开发区态势做了比较后，杨小
明大胆提出“做高端 $%产业园区”的发展战略，
把招商引资的目标瞄准知名跨国公司。

当年的 $%产业还属新兴产业，很多人表示
怀疑，但杨小明却坚定不移，确定战略方向后就
制定战术，亲自带队赴外地招商、谈判。&年不到，
惠普、英特尔等大公司纷纷进驻，迅速带动了 $%

行业其他不少公司安营扎寨，公司财务状况大幅
改善，获得稳步发展。
第二场战役在金桥。金桥著名的碧云国际社

区，是杨小明一手打造的。当时周边的房价每平
方米才二三千元，没人相信能在偏远郊区建设国
际社区，而杨小明看准了市场需求，顶住压力坚
持做高端项目。为此他多次出国考察学习，经常
随身带把尺子，人行道多宽、窗沿多高、路灯什么
款式、绿化怎么做，每个细节都精益求精仔细琢
磨。终于，碧云国际社区“一出生就风华正茂”，马
上租赁一空，如今的碧云社区已成为商业地产的
经典之作。

'(()年，杨小明调任陆家嘴集团，当时的陆
家嘴集团同样面临转型之惑。杨小明打响第三场
战役，提出主营业务战略转型，不再“卖地为生”，
从单纯的土地批租逐步过渡到自行开发提供各
种服务业所需的功能空间，建造甲级金融写字
楼、服务式公寓等，现在陆家嘴沿世纪大道，平均
每隔近 *((米左右就有一幢陆家嘴集团造的楼
宇，给企业长远发展夯实了“地基”。

对下属很苛求也很宽容
!徐而进 陆家嘴金融贸易区开发股份有限

公司总经理"

杨小明是政工出身，所学专业和经济完全不
搭界，这些年来却靠自学在商界取得不菲的业
绩，他在实践中的学习能力让我非常佩服。

就拿陆家嘴开发的涉外公寓来说，楼板厚度
的国家标准是 &(厘米，但在杨小明的倡导下，我
们的企业标准则高于国家标准，定在 +(厘米。因

为他经过研究其他国家的标准后发现，,(厘米厚
度的楼板可以做到———楼上有孩子拍皮球，声音
也不会影响到楼下的住客。这是他在一次出国考
察时从日本企业取来的“真经”。

对于自己总是早上班、晚下班这件事，杨小
明会说只是希望避开早晚高峰而已，但其实我们
都知道，每个工作日早上 -时，他就会到办公室，
开始连轴开会讨论，处理各种公务，直到晚上 "

时后才下班。
至今他还保持着回家办公的习惯，只是过去

是抱着一大堆纸质材料回家，现在他学会了用 .!

/01批阅文件。要批的材料一定是“今日事今日
毕”，绝不会过夜。

杨小明对下属其实很严厉，甚至可以说是苛
求，可有时候却又很宽容。

说严厉，那是因为在他手下干活，脑子里时
刻要绷紧一根弦，有些错误绝对不能犯，比如有
违职业道德和常理的事情，抑或是不动脑筋的事
情。但在另一面，杨小明常常鼓励我们要去创新、
去突破，只要出发点是为了企业，即使犯了错，甚
至顶撞他，他都会相当宽容。在这一点上，这个老
总真的很不一样。

同时，他有他非常“柔性”的一面。一名开发
公司经理被派驻到天津负责项目，临行前却顾虑
重重。杨小明发现后得知，这名经理的父母都已
经 -(多岁，项目一去几年，他放心不下。杨小明
马上拍板，让他带着父母一起去，解除他的后顾
之忧，这名开发经理至今对杨小明非常感激。

年过六旬再踏新征程
!吴小可 陆家嘴临港城市投资有限公司总经理"

我今年 *-岁，比杨小明小 2岁，这个年龄的
许多人都退居二线了。但杨小明 *-岁那年，他再
次受命，白手起家开发前滩，尽力为前滩开好局。
去年又响应浦东“挥师南下、决战临港”的号召，
转战临港。

看着年过六旬、患帕金森症的“老开发”仍激
情澎湃，周围的人能不受他影响、敢轻言退缩吗？

在临港人气尚嫌不足、配套存在短板的时
候，去年，杨小明就牵头组建了陆家嘴集团临港
指挥部，并在集团内部抽调了由十几个规划设计
骨干组成的工作团队进驻临港办公；临港也成为
他行程安排单上每周都会出现的地点。

今年初，他为临港推进了两个大项目———建
筑面积约 *(万平方米的临港国际会议展览中心
和 3(万平方米的临港新城国际贸易中心规划正
在选址、购地，积极地带项目、带资金推动临港发
展。他还给我下了“军令状”，要干就必须干个样
子出来，项目要 3年内盈利。

他管理过的企业，都创造了辉煌的业绩和丰
厚的市场回报，但生活中他的“抠门”是大家有目
共睹的。他曾多年开一辆富康车，不配司机，一直

从金桥开到陆家嘴，以至于到市政府开会时曾被
拦在大门外；即使现在，他开的也是自购的一辆
普通国产家庭轿车，仍然不配司机，自己开车上
下班，没有固定车位，其他公司领导见状也不好
意思再配备公车了。他所管理的公司开发了很多
房产项目，但他一套公司房也没买过，还要求公
司其他高管也不买。

他刚来陆家嘴集团时，听说公司为一些管理
层人员配备了公务卡，里面有一定招待费用，马
上要求全部上缴，重新制定规矩，要求管理层的
车辆、办公费用、招待费用等全部按人公布，连各
部门纸张费用都每月公示，使得行政费用逐年降
低，偌大集团招待费用比许多二级公司还要低。

杨小明的廉洁自律和严格管理，也招来了一
些人的不理解，背后叫他“铁公鸡”。但了解他的
人却说，杨小明之所以如此“抠门”，是他真正把
自己做为国有企业的“当家人”，一边挣更多的

钱，一边管紧钱袋子，正是希望能为党和人民干
更多的事。

比如迪士尼，陆家嘴集团对这个项目投了大
量的资金，可以说是集团有史以来投资最大的项
目，也可以说是浦东新区成立以来国资投资最大
的项目，为了把项目做好，杨小明可谓“不惜血
本”。

比如前滩，他现在一周有 3天在前滩工地现
场坐镇，从动迁、规划设计，包括建设等都事必躬
亲。杨小明常常说，陆家嘴是上海乃至中国的标
志，但由于当年的局限性，仍存在不少不够人性
化的地方，比如生活设施、住宅等的缺乏。前滩要
打造成“升级版”的陆家嘴，需要让人们能够不但
在这里工作，更要在这里诗意地安居、休闲，成为
“不夜城”。为了实现这样的梦想，前滩宁可牺牲
商业价值，将视线最好的地方留给绿地等，在这
些方面，杨小明则“一掷千金”。

提起陆家嘴!集团"有限公司 总经理杨小明!同事们频频点赞"""

!开发老将" 甘当!国资卫士"

! ! ! !杨小明在浦东是个“神话”。从三
十而立的青春岁月，到如今白发苍苍，
'*年的拼搏，白了杨小明的头发，却
从没冷了他的激情。如今，二次创业的
冲锋号再次吹响，四大开发公司再次
集合，挥师临港，杨小明也再次扬帆起
航。下面是他 '*年的心路历程———

谈浦东开发开放
在浦东开发开放初期# 我曾和同

伴兴致勃勃地讨论$%我现在月工资就

一两百块# 要是到退休的时候工资至

少涨 !"倍#到 !"""多块钱#有一套三

房一厅的房子#就很开心&很满意了' (

如今看来这个目标并不多么高远#很

多普通的上班族都实现了) 陆家嘴的

高楼也一幢接着一幢地立了起来#已

成为改革开放的浦东最形象的窗口)

谈二次创业
前 #" 年开发陆家嘴金融城#从

#"!!年开始转战前滩# 去年开始转战

临港#接下来还有新的任务)我们就像

野战军打仗#打完辽沈战役打淮海#打

完淮海打平津# 打完平津战役要去解

放大西南#一直在转战新的战场#开创

新的局面#去打下一片新的天地#这是

我们必须完成的历史使命)

二次创业对浦东来说是个很大的

考验# 我们既要倚靠这座纪念碑不能

骄傲# 也不要把这座纪念碑当作包袱

来背#遇到困难要勇往直前#才是真正

的态度)

谈国有企业
党交给我们新的开发任务# 是希

望我们为浦东的功能创造尽自己的力

量)但是对国有企业来说#这是个很大

的压力#因为钱从哪里来*可能原本我

们只能挑 $"斤的担子#现在要努力挑

!""斤#这就要动脑筋#改善经营#盘活

资产#努力去筹集这些资金#才能为党

和人民干更多的事)

谈陆家嘴金融城
说起陆家嘴与自贸区的关系#我用

%比翼齐飞(来描述)自贸区是一个特殊

的政策基地# 会有很多企业在那里登

记#然后飞到陆家嘴来办公经营+而对

临港的投资也会带来类似的成果)

%我们要把陆家嘴建设成为金融

气息很重的城区# 同时又是一个精神

文明,文化气息很浓的城区#要有灿烂

的文化熏陶#这对我们压力更大) (陆

家嘴集团在初期就参与到上海纽约大

学的建设里# 是经过很周密考虑的)

%纽约大学看起来和金融城是无关的#

但其实它对金融城的发展& 对金融城

文化的改善& 对金融城人才的培养都

有极其重大的历史意义# 这需要时间

来证明)一所大学可以改变一个城市#

也可以改变一个世界) 也许过 !"年&

#"年我们才看得到它的伟大#陆家嘴

集团此时可以为它做一些贡献# 我们

非常珍惜这个机会) (

! ! ! !杨小明 !%$&年生#现任陆家嘴'集团(有

限公司!以下简称%陆家嘴集团("总经理)历任

浦东新区管委会组织部副部长&外高桥新发展

公司总经理&金桥集团公司总经理##"")年到

陆家嘴集团任职至今)

在浦东这块代表着上海开发开放最前沿

的热土上#!&年间#他先后执掌过 &家大型国

有开发公司) 有人说他是国企老总中难得的

%领袖(式人物#每次都是临危受命#但都做得

风生水起+有人称他为%国资卫士(#赞扬其大

公无私&品格高尚+然而他也备受争议#甚至被

指为一毛不拔的%铁公鸡(#称其%只会做事不

会做人(--

! ! ! !杨小明是浦东新区的第一名
“新闻官”，但改行当国企老总后，却
很少接受记者采访，尤其是针对他
个人的采访，他总是婉言拒绝。这次
和他的采访约在位于前滩地块东方
体育中心旁的陆家嘴集团前滩开发
指挥部，毗邻指挥部，就是一座座吊
车、起重机，周围人烟稀少，仍是一
片荒芜。
约好上午"时的采访，杨小明晚

到了一会，头发花白、身穿印有“前
滩”字样的衣服，就像工地上的普通
建筑设计师。一问才知道，他已开完
了当天的第一档会议。

说起他辉煌的过去，杨小明总
是轻描淡写直接“跳过”，但说到陆
家嘴配套建设、前滩、临港等“关键
词”，他则感触良多，“用心做事，先
要心中有人。”对于过去的成绩，他
不想再提，却一直在思考如何吸取
过去开发中的不足，及时“补课”，在
未来做得更好。比如，为了让人们在
陆家嘴楼宇间通行更便利，他用了
几年的时间，顶着浦西许多地方都
在拆天桥的压力，坚持修建陆家嘴
连廊；为了拓宽连廊的桥面宽度，更
是和有关部门一再“较真”，突破原
有限定，实现了连廊通行和观光的
双重效果，很受市民欢迎。

为了解决白领住房难，他率先
在陆家嘴筹建人才公寓，由于人才

公寓既不属于商品房、也不属于动
迁房，当时没有相关的政策规定，政
府审批两年通不过，但他一次次坚
持，一次次做方案，一次次沟通。人
才公寓建成后，入住率超过""4。

采访了杨小明和他周围的人
后，发现他有许多典型人物并不“典
型”的特点，埋头做事，不愿多说。尽
管他受到身边许多人的赞许和钦
佩，但也饱受诸多争议。一些人甚至
说5杨小明做事可以的，做人不行。
认为他“做人不行”的重要原因

是他有点“轴”，坚持原则。国家明确
规定的就坚决去做，不打擦边球，哪
怕利润回报很高。不唯领导是从，敢
于得罪利益群体。例如在金桥公司，
他一去就把中层干部全部就地免
职、重新聘用，同时关停并转多家企
业，当时就有人向上面“告状”，区里
曾派人来调查。
可以说，在他一个个辉煌的“战

绩”背后，是他一次次顶着压力敢于
拍板坚持的决策，不为一己之利，为
信念而执着，连他自己都曾用“悲
壮”一词自嘲。但他仍感到欣慰，管
理过的国有企业正在按照他设计的
蓝图健康发展。在他艰苦开拓的二
次创业新战场上，虽然因为年龄限
制，他只能开局，但不求名不求利，
只为“前人种树、后人乘凉”，这也是
一名“老开发”的简单心愿。

! ! ! !...人在成功以后#要继续往前走#是需

要自己革自己命的)

...做一件漂亮的新西装不难#把一件破

旧的西装改好#才叫本事)

...用心做事#心中有人#只有考虑好人

的需求#才能把事做好)

!"年拼搏#白了头发激情却没有冷

一次次顶着压力
拍板坚持决策

! 自发的鼓掌!!!"解放日报#

采访完一名%典型人物(后#所

有记者鼓掌致敬)也是第一次#记者

们觉得#时间过得好快#故事还没听

够##个小时就过去了)

这样的第一次发生在杨小明身

上#发自于对一个浦东%老开发(的

由衷敬意)

%老兵(身上到底是什么样的精

神如此吸引人*是他的闯劲)一个开

发公司接着一个开发公司# 一程创

业连着一程创业# 每一次都是全情

投入#每一次都是硕果累累)即使年

逾花甲#身染疾病#依旧初衷不改#

依然冲锋在前#这样的%老兵(倔强

得可爱#甚至倔强得让人心疼)

! 不完美但真实!!!"上海国资#

在部下的眼中# 杨小明是个爱

憎分明的人#他对部下是严厉的#曾

有人说他怎么一天到晚在骂人#可

实际上#那些被他骂得狗血喷头,骂

到流泪的人# 到后来却对他念念不

忘#甚至心怀感激)

这是一个在市场经济的熔炉中

千锤百炼, 在竞争激烈的行业中冲

锋陷阵的企业家# 有着敏锐的市场

意识, 过人的胆识与魄力以及现代

经营理念+而同时#他身上又有着深

深的国企烙印# 怀有一份可贵的对

国资的忠诚和深重的责任感)

他不完美#但是真实#因真实而

可敬,可爱)

本报记者 宋宁华

$采访花絮%

媒体眼中的杨小明"""

他不完美但是真实

$采访札记%

$人物小传%

$老杨语录%

! 经过 #"多年的开发#陆家嘴金融城规模壮观 本报记者 陈意俊 摄6资料照片7


